

Embowy, le 24 mars 1984.

Mon cher Yann-Moré,

Ainsi donc, je voudrais te demander de me pardonner si je t'écris seulement aujourd'hui, mais j'ai toujours hésité de travailler et je suis même tenté de dire « toujours plus ». J'espère que tu ne m'en voudras pas trop.

Ainsi donc aussi, je voudrais te féliciter d'avoir trouvé du travail (ton coup de téléphone qui est arrivé un jour où j'en étais pas à la maison) - J'en suis très-très-lentement et je m'en réjouis en même temps que toi. J'espère que dans une prochaine lettre, tu me donneras quelques détails - car ma femme a simplement pu me dire que c'était à l'usine Renault, en Meurthe.

Je réponds maintenant aux questions de ta lettre du 22-

- C'est difficile de dire si tu es dans la vraie tête dans "la vallée des cyclopes", parce que je ne connais pas du tout l'illustrateur ; j'ai mis, dans la description du personnage, le même couleur des yeux et des cheveux, mais je ne sais pas ce que le dessinateur va en faire : il n'y a rien d'autre à faire qu'à attendre et espérer ;
- je te t'en veux pas du tout, bien sûr, si tu n'as pas lu "Le Seigneur des Anneaux", je sais que c'est un très gros morceau (les deux volumes, mis ensemble, correspondent à 12 "Bibliothèque Verte") ; tu le lisas quand tu en eus le temps, bien sûr, et à ce moment-là, tu me disas ce que tu en pensais ;
- le 16<sup>e</sup> "Commentaires de l'Impossible" est en ce moment entre les mains de M. ; j'attends leurs impressions pour savoir s'il y a des passages à modifier, à supprimer ou à ajouter ;
- Je hope ton désir d'intervenir « en vrai » dans une aventure de Serge, Xolotl, Thibaut et Sonhi ; je ferai tout mon possible pour te faire plaisir, mais je ne pense pas te le promettre pour toute de suite, parce que ce n'est pas facile, mais je ferai sûrement tout mon possible ;
- Oui, c'est vrai, il y a  - j'y avais pensé assez, et je souhaitais, comme toi, que cette aventure continue ;
- j'en arrive maintenant à la "Croix Vitif", dont tu m'en as parlé

publicité dans ta lettre : je vais essayer de te donner mon avis  
aussi sincèrement que possible (je te dis ce que je crois, bien entendu,  
mais je pense que tu pourras - je te suis pas le Bon Dieu); je pense que  
ce prudentiel ne contient rien de "vraiment efficace" mais qu'il peut  
«porter confiance» à celui qui le porte y croire vraiment; je m'explique :  
si quelqu'un trouve une croix de la sorte sur une route, la croise  
et la porte autour d'un sac sans savoir de quoi il s'agit, la croix  
en question n'a pas nécessairement action ; par contre, celle est forte  
par quelque chose qui est totalement convaincu qu'elle est efficace,  
alors, la croix sera vraiment efficace - dans certaines limites, bien  
entendu; je m'explique : si tu es dans une ville à 200 km à  
l'heure et que l'auto se freinne entre un rocher, le coup en question  
te te servira sûrement pas ; mais si tu es tendance à être timide,  
si tu n'es pas tout à fait confiant en toi, si tu n'es pas sûr de réussir  
le ton d'entre deux réticents, alors, c'est que tu portes sur toi  
un «porte-bonheur» peu efficace ta timidité, empêchant te confiance  
en toi, rendre tes contacts avec les autres plus faciles parce que tu  
te sens leur égal au lieu de te sentir un peu inférieur ; j'ai lu avec  
attention la publicité, et en fait, cette publicité te permet pas le bonheur -  
elle dit simplement que le prudentiel «permet de prendre en homme  
départ en renouant la confiance en soi» - et je te rappelle la  
publicité pour que tu puisses bien voir que c'est cela qu'elle dit ; donc,  
en résumé : Oui, ça peut être utile si tu y crois vraiment.

Je dois m'arrêter là pour aujourd'hui. Je sais que  
je t'as pas encore répondre à tout, mais le reste sera pour une autre  
fois - où j'espère que je te ferai pas trop attendre. Et je te prie de  
croire, mon cher Jean-Marc, à toute ma sympathie.

Bien à toi,

Philippe